



INSTITUCIÓN EDUCATIVA JORGE ROBLEDO

"Educando en la responsabilidad, educamos para la libertad"

PROCESO DE PROMOCIÓN ANTICIPADA

ASIGNATURA: Ciencias Sociales 9º

PROFESOR: Carlos Mario Osorio Agudelo

TEMAS:

- PRIMERA GUERRA MUNDIAL
- REVOLUCIÓN RUSA
- PERIODO DE ENTREGUERRAS
- GUERRA FRÍA
- AMERICA Y COLOMBIA SIGLO XX

LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL: el 3 de agosto de 1914 era ya un hecho la primera guerra mundial, el ministro británico de asuntos exteriores Edward Grey se hallaba frente a su ventana de su despacho y veía sobre Londres el crepúsculo, entonces pronunció unas palabras que se han hecho famosa: "En toda Europa se apagan ahora las luces: puede suceder que jamás volvamos a verlas encendidas". Su predicción se cumplió, la guerra que entonces empezaba significó la muerte de la vieja Europa, el final de los viejos tiempos el desmoronamiento definitivo de una concepción del mundo. Esta guerra, que tendría que haber puesto fin a las guerras, dio origen a nuevos enfrentamientos, a nuevas guerras. El conflicto fue provocado en Sarajevo, el 28 de junio de 1914 cuando el heredero del trono austro-húngaro, el archiduque Francisco Fernando cayó víctima de un terrorista serbio. Pero como es natural, las causas de la guerra eran más profundas, consistían fundamentalmente en 3 antagonismos: 1. Entre Alemania y Francia, en forma de una enemistad reactivada por la derrota francesa de 1871, y la pérdida de Alsacia-Lorena. 2. Entre Alemania e Inglaterra, competencia en el terreno de la industria de la política colonial y del rearme marino. 3. Entre Austria-Hungría y Rusia, por el dominio de los Balcanes.

GRUPOS ENFRENTADOS:

TRIPLE ALIANZA: Alemania, Austria, Hungría, Italia

ALIADOS O ENTENTE: Gran Bretaña, Rusia, Francia

EL PERIODO DE ENTREGUERRAS

- Fascismo Italiano
- Nazismo o Fascismo alemán

Introducción

El término *fascismo* es, posiblemente, uno de los más utilizados en la terminología política e histórica.

El fascismo, en sentido estricto, es un movimiento político que nació en Italia ligado a la figura de **Benito Mussolini**. Los fascistas llegaron al poder en Roma en 1922.



El rápido triunfo de **Mussolini** provocó que el uso del término fascismo se extendiera para referirse a los movimientos totalitarios de extrema derecha que nacieron en el período de entreguerras en Europa. El ejemplo más relevante fue la versión alemana encabezada por **Adolfo Hitler**, el nacionalsocialismo o nazismo. En España, la Falange y, en cierta medida, la dictadura de **Franco** tuvieron rasgos típicos del fascismo.

Por extensión, y a veces de forma poco apropiada, la palabra fascismo se utiliza para referirse a todo tipo de movimientos autoritarios de extrema derecha que han ido surgiendo en el mundo en épocas posteriores.

Al igual que el comunismo soviético, el fascismo nació en sociedades desgarradas por la primera guerra mundial. La sociedad traumatizada surgida en 1918 fue el caldo de cultivo que permitió el nacimiento de una ideología cruel, responsable en gran medida de la segunda guerra mundial.

En estas sociedades de la posguerra encontramos diversos factores que ayudaron al triunfo del fascismo:

- La existencia de millones de ex-combatientes con una ideología autoritaria, antidemocrática e hipernacionalista.
- Una fuerte crisis económica.
- El descontento nacionalistas en algunos países europeos como Italia o Alemania.
- El miedo en las clases medias y altos al triunfo de una revolución comunista, tal como había pasado en Rusia en 1917

En esta **presentación** puedes ver de forma más extensa los factores que posibilitaron el triunfo del fascismo (debes hacer clic sobre los diversos elementos de la diapositiva).

El fascismo italiano

Benito Mussolini creó en 1921 el Partido Nacional Fascista. En 1922, apoyándose el miedo de las clases medias a una revolución comunista, **Mussolini** dio un golpe de

Estado ("La Marcha sobre Roma") que, contando con la simpatía del rey Víctor Manuel III, del ejército y de la burguesía italiana, le llevó al poder en 1922.

A partir de 1924 **Mussolini** aceleró el proceso de implantación de la dictadura fascista. Abolió los partidos y sindicatos, suprimió cualquier libertad política, y se proclamó Duce. En adelante, la propaganda sistemática llevó a la exaltación de la figura del Duce como líder carismático de la Italia fascista.



El fascismo italiano emprendió diferentes políticas con diferente éxito:

- Manteniendo el sistema capitalista y la propiedad de la burguesía, el estado fascista intervino activamente en la economía.
- Expansión territorial en África (Etiopía o Abisina) y los Balcanes

ACTIVIDAD

1. ¿En qué situación se encontraba Italia y por qué razones?
2. ¿Cuál fue el papel que desarrolló Benito Mussolini en Italia?
3. ¿Qué factores determinaron que Mussolini alcanzara el poder? ¿Con qué apoyos contó?
4. Enumere las características de la dictadura fascista e.
5. Elabora una línea del tiempo sobre el fascismo italiano

El nacionalsocialismo alemán

Adolf Hitler dirigió el Partido Nacional-Socialista Obrero Alemán desde 1921. Era un partido nacionalista, antisemita y totalmente contrario al **Tratado de Versalles**. En 1923, durante una corta estancia en la cárcel, Hitler escribió el libro que resume su ideología *Mein Kampf* (Mi Lucha).

La crisis de 1929 y su brutal repercusión en Alemania permitieron que **Hitler** se ganara el apoyo del gran capital alemán y amplios grupos de la población. En 1933 fue nombrado canciller e inmediatamente acabó con la democracia alemana, proclamándose Führer (líder, jefe).

Inmediatamente prohibió los partidos, eliminó cualquier tipo de libertad y organizó de forma brutal la persecución de sus adversarios. Los grupos paramilitares del partido nazi, las SA y las SS, y la policía secreta, la *Gestapo*, organizaron un verdadero régimen de terror.

Al igual que el fascismo italiano, el nazismo implantó el control estatal de la economía, enfocándola hacia el rearme, y se lanzó a una política expansionista, a la que añadió una brutal política racista.

Complementar las imágenes y las lecturas con el siguiente video siguiendo el vínculo

<https://youtu.be/wsUApUdjFp4?t=14>

ACTIVIDAD

1. ¿Por qué los grandes empresarios apoyaron a Hitler?
2. ¿Qué era la República de Weimar? ¿Cómo y por qué fracasó?
3. ¿Qué ideas básicas exponía Hitler en su obra *Mein Kampf*?
4. Enumera las características del Tercer Reich Alemán
5. Elabora un mapa conceptual sobre el nazismo

Reflexiona y escribe

- ¿Cuáles eran las características de Europa después de la Primera Guerra Mundial?
- ¿Por qué crees que las naciones europeas no encontraron otra manera, distinta a la guerra, de solucionar sus diferencias?

LA DEPRESIÓN ECONOMICA DE 1929

Introducción

La crisis económica o **Gran Depresión** de octubre de 1929 tuvo como punto de partida la caída de la bolsa de Nueva York, lo que produjo una serie de acontecimientos que afectaron la economía: alza de precios, encarecimiento del crédito y quiebra de bancos. Por la pérdida de ingresos los sectores industrial, banquero y financiero, tuvieron un fuerte derrumbe, que generó en los países industrializados y dependientes grandes hambrunas, cierre de industrias, bancos, negocios y un inmenso desempleo.

Este ensombrecedor panorama: nacionalismos, desigualdades sociales y crisis económicas, produjo una inestabilidad política y económica en el mundo de posguerra, lo que amentó los conflictos aún no solucionados de la Primera Guerra Mundial.

La depresión se generalizó porque el derrumbamiento de la economía estadounidense con la quiebra de la bolsa de Nueva York, repercutió en todo el mundo.

La falta de capital en Estados Unidos llevó a la quiebra a muchas empresas, los precios de los productos se dispararon y la población trabajadora expresó su descontento con huelgas y movimientos de protesta, que se extendieron por toda la nación.

Para complementar la información observa el siguiente video siguiendo el vínculo

<https://youtu.be/yKJrr25pdpY>

Aplica tus conocimientos:

- Escribe tres reflexiones sobre la paz y la cooperación entre las naciones.
- ¿qué relación encuentras entre el texto de la introducción y la situación actual de pandemia mundial por el coronavirus?

Imagen y comentario tomado de: historiasiglo20.org

LA GUERRA CIVIL ESPAÑOLA 1936 - 1939

Comenzando el siglo XX gobernaba en España Alfonso XIII, último monarca de la dinastía de los Borbón. Los obreros y los campesinos fueron influenciados por las ideas socialistas y anarquistas y se formaron organizaciones como la Unión General de Trabajadores (UGT) y la Confederación Nacional de los Trabajadores (CNT), además, en 1910 se crearon el partido Socialista y el comunista.

En 1923 el general Miguel Primo de Rivera dio un golpe de Estado y se hizo con el poder, sin embargo, éste fue obligado a renunciar en 1930 y se convocó a elecciones.

En 1931 la monarquía y sus aliados como la iglesia y los grupos conservadores fueron derrotados en las elecciones por las fuerzas republicanas, socialistas y liberales.

La república sustituyó a la monarquía y comenzaron las reformas políticas y económicas que no fueron aceptadas por los seguidores de la monarquía, quienes se opusieron violentamente y generaron una gran inestabilidad política.

En 1935 se enfrentaron nuevamente en las elecciones los grupos de derecha agrupados en la Confederación de Derechas Autónomas (CEDA) y los grupos de izquierda quienes se unieron en el llamado Frente Popular.

La victoria del Frente Popular de izquierda fue legal, legítima y contundente pero no fue aceptada por los grupos de derecha quienes se levantaron en armas liderados por el general del ejército Francisco Franco contra el gobierno democrático legalmente constituido.

Así fue como el 17 de julio de 1936 comenzó la Guerra Civil Española entre Republicanos (socialistas, comunistas y anarquistas) apoyados por la URSS y las brigadas internacionales y los Nacionalistas apoyados por la Alemania nazi y la Italia fascista.

La guerra terminó el 1 de abril de 1939 con el triunfo de los nacionalistas y la imposición de una dictadura unipersonal liderada por Francisco Franco apoyada por la iglesia y la monarquía que terminaría en 1975 con la muerte de Franco.

Complementa la información con el siguiente video siguiendo el vínculo:

<https://youtu.be/yj9N9DTtdas>

- ¿Cuáles fueron los bandos que se enfrentaron en la Guerra Civil Española y que ideas defendía cada uno?
- ¿Los bandos que se enfrentaron recibieron ayuda internacional? ¿De qué países? ¿Qué clase de ayuda recibieron?
- ¿Qué papel cumplió Francisco Franco durante la Guerra Civil Española y después de ésta?

LA GUERRA FRÍA

Antecedentes (1914-1947)

Tras el desastre de la Primera Guerra Mundial, la comunidad internacional se propuso que nunca jamás debería ocurrir algo parecido a aquella monstruosa guerra. Reunidos en París, varios países decidieron crear la Sociedad de Naciones, una institución internacional que pretendía evitar futuros conflictos y resolver los enfrentamientos entre Estados a través de la negociación. Aunque evidentemente no tuvo éxito (a los pocos años estallaría la Segunda Guerra Mundial), la Sociedad de Naciones fue un primer paso para que más tarde naciera la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Algunos autores sitúan el comienzo de la Guerra Fría inmediatamente después del final de la Segunda Guerra Mundial, en 1945. Otros sin embargo creen que fue en 1947 cuando comenzó este periodo caracterizado por la tensión entre las dos superpotencias.

El 'Plan Marshall' se inició en 1947, y aunque en principio era simplemente ayuda económica para reconstruir Europa, la Unión Soviética entendió que con este plan los Estados Unidos pretendían en realidad ganar influencia y poder en el continente. Así comenzó la Guerra Fría, que se puede definir como:

Se denomina 'Guerra Fría' al sistema de relaciones internacionales que imperó entre 1945 y 1991, caracterizadas por el enfrentamiento entre dos grandes superpotencias, EEUU y la URSS, y la división del mundo en dos bloques antagónicos: el capitalista y el comunista.

En este periodo se vivió una tensión continua. Tanto EEUU como la URSS constituyeron bloques militares: la OTAN y el Pacto de Varsovia, respectivamente, pero lo cierto es que **nunca se llegó a un enfrentamiento directo** entre las dos superpotencias, porque ambas tenían armas nucleares.

EEUU y la URSS se enfrentaban en la dimensión política y militar, pero también en la económica, la informativa, científica, tecnológica o incluso deportiva. La competición era constante. Ante esta situación, varios países se autoproclamaron **no alineados**, es decir, neutrales.

AMÉRICA LATINA. FINALES DEL SIGLO XIX, INICIOS DEL SIGLO XX

- La historia latinoamericana del siglo XX comenzó con problemas heredados del siglo XIX, tales como la permanencia de las aristocracias terratenientes en el poder y una economía de monocultivista
- En las primeras décadas del siglo XX, América Latina entró en el proceso de "modernización" cuando empezó a ser incorporada al sistema de producción capitalista. Esto trajo cambios significativos en la política, en la economía y en las relaciones sociales.
- La política y la economía latinoamericana estuvieron dominadas por la presencia norteamericana. Estados Unidos intervino en la política de sus países vecinos. También realizó desembarcos. Entre 1900 y 1930 ocurrieron 40 desembarcos en el área del Caribe



SIGLO XX EN COLOMBIA

El siglo XX en Colombia representó el inicio de su proceso de industrialización y la consolidación como república al estilo de la Constitución de 1886. Los principales acontecimientos del siglo fueron los siguientes: la Guerra de los Mil Días. (1899 - 1902); la Separación de Panamá (1903); el gobierno del presidente Rafael Reyes quien inició el proceso de industrialización (1904 - 1909); la Masacre de las Bananeras(1928); el asesinato del candidato liberal Jorge Eliecer Gaitán (1948); la Época de la Violencia (1949 - 1958); el Frente Nacional (1958 - 1974); las luchas insurgentes de las guerrillas comunistas durante la segunda mitad del siglo, los enfrentamientos contra las mafias de las drogas, la Constituyente que proclamó la Constitución de 1991 y la Apertura Económica.

CIBERGRAFÍA

<https://vaventura.com/tema/guerra-fria/unidad-didactica-guerra-fria-mundo-bloques/>

https://www.google.com/url?sa=i&url=https%3A%2F%2Fslideplayer.es%2Fslide%2F2900566%2F&psig=AOvVaw2iiLaRA-sWi9pDb8pgr_n5&ust=1614050996995000&source=images&cd=vfe&ved=0CAMQjB1qFwoTCODroqXI_O4CFQAAAAAdAAAAABAD